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二○一○年工作总结 

2010 年，在国家标准化管理委员会（以下简称“国标委”）和上

海市质量技术监督局的大力支持和领导下，借着上海世博会成功举办

的大环境，全国会展业标准化技术委员会 (以下简称“标委会”)围

绕 2010 年年度工作计划，务实工作、锐意进取，标委会在日常运作、

制度建设和标准制定工作上都取得了积极的进展，总结如下： 

一、有序开展标委会日常工作 

（一）拓展交流渠道 

2010 年，标委会通过网页动态等形式及时发布会展行业和标委

会工作动态，通过电子邮件等信息化渠道改善与标委会委员的沟通。

此外，标委会秘书处还主动加强与上海、北京、大连、深圳、广州等

地会展行业协会的交流，充分发挥了标委会行业技术平台的功能。 

（二）推进标委会自身建设 

2010 年，标委会根据工作需要，按照《全国会展业标准化技术

委员会委员增补调整解聘暂行管理办法》的相关规定，及时增补、调

整和解聘标委会委员，共增补 4 名标委会委员，调整 1 名标委会委员，

并获得了国标委的批准。 

（三）强化秘书处专业培训 

为提高秘书处工作人员的业务素质，秘书处先后派 2 名工作人员



分别参加了“2010 年第一期全国标准化技术委员会培训班”和“2010

年会展管理（中级）认证培训班”，对国家标准制定程序及信息化管

理、全国专业标准化技术委员会管理、会展业务知识等进行了系统学

习，提升了秘书处参与国内外标准化活动的专业能力。 

二、积极参与国际标准化活动 

标委会秘书处借助与 ISO/TC 237 秘书处对口的工作渠道，主动

跟踪研究 ISO 的会展业相关国际标准化活动进展，积极组织 ISO 相关

标准提案的分发、意见汇总处理、意见反馈等工作。此外，标委会还

全力推进《展览会数据统计规则》国际标准提案的路径研究和前期技

术储备，并已成功推动该项标准通过国家标准立项，为《展览会数据

统计规则》上升为国际标准提案打下一定的工作基础。 

三、大力推动会展业国家标准体系建设 

（一）组织委员单位参与标准化建设 

2010 年，标委会积极加强与会展行业的互动，鼓励有条件、有

热情的委员单位参与国家标准的制定。该项工作也得到了很多委员的

积极响应和大力支持，目前已有 6 家委员单位承担或参与会展国家标

准的研制任务，并均已取得了良好的进展。在此，秘书处代表标委会

谨对积极推进标委会各项工作的委员及其单位表示感谢。通过委员单

位带头承担国家标准研制的模式，加快了会展业国家标准体系建设工

作步伐，逐步营造出会展行业关注标准、参与标准研制的标准化活动

氛围。 



（二）组织国家标准立项和报批 

2010 年，标委会组织了《经济贸易展览会  术语》国家标准的

审定和报批工作。 

2010年，标委会组织了《会议分类与术语》、《经济贸易展览会  数

据统计》、《展览会数据审核规则》、《经济贸易展览会分级与评定准

则》、《展览会观众管理系统建设规范》、《科普展项通用技术规范 展

项设计规范》等 6 项国家标准的申请立项工作。其中，《展览会数据

审核规则》和《科普展项通用技术规范 展项设计规范》等 2 项国家

标准获准立项。 

（三）负责在研国家标准的归口管理 

2010 年，标委会组织了 5 个标准起草工作组，负责《会议分类

与术语》、《经济贸易展览会  数据统计》、《展览会数据审核规则》、

《经济贸易展览会分级与评定准则》、《展览会观众管理系统建设规

范》、《科普展项通用技术规范 展项设计规范》等 6 项国家标准的研

制工作。先后组织了 3 次 5 个标准起草工作组集中研讨会，各标准起

草项目组还分别组织了所承担项目 2~3 次的研讨会。 

（四）组织标准宣贯教材撰写 

2010 年，为配合《经济贸易展览会  术语》的宣贯，标委会秘

书处牵头，联合委员单位撰写《展览业标准化综论》（经济贸易展览

会术语国家标准解读）专著，该专著已于 2010 年 6 月底正式定稿，

将在《经济贸易展览会 术语》国家标准正式发布时由中国标准化出

版社出版后同步发行。《展览业标准化综论》的撰写将填补我国会展



业没有行业标准化专著的历史，并为《经济贸易展览会  术语》国家

标准的宣贯做好了前期准备。 

（五）谋划新的国家标准预研 

2010 年，由标委会秘书处牵头，联合委员单位组织了《展览场

馆及运营关键国家标准的研究》国家质检公益性行业科研专项的申报

工作，并就《区域展览场馆规划指南》、《展览场馆功能性设计指南》、

《展览展示工程服务基本要求》、《展览展示工程企业资质等级》等 4

个会展国家标准进行了前期立项论证。 

四、存在的问题 

2010 年是标委会实质运作的关键之年，回顾一年的工作，成绩

是显著的，许多工作都是开拓性的。另一方面，标委会运作模式和行

业影响等方面仍存在一些亟待解决的问题，希望在新的一年里通过全

体委员的共同努力尽快得到改进和解决： 

（一）标委会委员单位和委员对自身的义务认识较模糊、履职不

够积极、热情有待进一步提高。 

（二）标委会的运作机制还不够健全，正常的工作会议、交流机

制和保障机制还存在需要进一步理顺，标委会制度化建设、规范化运

作还有一定的差距。 

（三）标委会的社会影响力与标委会所承载的使命存在较大差

距，标委会组织行业来承担会展国家标准的主导力明显不足。 
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